

Impactado en la canasta familiar -alza los precios de los insumos agrícolas

Impacted in the family basket - increases the prices of agricultural supplies

1. Eduardo José Meza Balaguera.
2. Erick Janer Tellez Duarte.
3. Juan Daniel Hernández Uribe.
4. Karen Dayana Rico Berrio.
5. Luz Marina Perozo Parada.

Resumen

Colombia como país está viviendo una guerra constante en el alza de los precios de la canasta familiar, para nadie es un secreto que los productos que consumimos diariamente están subiendo de una manera muy impresionante.

El propósito de la investigación es recopilar información sobre los productos afectados en la canasta familiar colombiana debido a la guerra Rusia-Ucrania, identificando las amenazas del conflicto bélico para la oferta exportable de Colombia y analizando los efectos del conflicto en los planes de gobierno postpandemia del Covid-19.

Colombia tiene la oportunidad de traer de Rusia maquinaria y equipos, bienes de consumo, medicinas, carne, azúcar y productos de metal semielaborados.

Palabras clave:

Precios, afectados, conflicto, exportable, postpandemia.

Abstract

Colombia as a country is experiencing a constant war in the rise of the prices of the family basket, it is no secret to anyone that the products we consume daily are rising in a very impressive way.

The purpose of the research is to collect information on the products affected in the Colombian family basket due to the Russia-Ukraine war, identifying the threats of the armed conflict for the exportable supply of Colombia and analyzing the effects of the conflict on the post-pandemic government plans of the country. COVID-19.

Colombia has the opportunity to bring from Russia machinery and equipment, consumer goods, medicines, meat, sugar and semi-finished metal products.

Keywords:

Prices, affected, conflict, exportable, post-pandemic.

1. Estudiante de Gestión Administrativa en Negocios Internacionales, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_ej_meza@fesc.edu.co, Cúcuta- Colombia.

2. Estudiante de Gestión Administrativa en Negocios Internacionales, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_ej_tellez@fesc.edu.co, Cúcuta- Colombia.

3. Estudiante de Gestión Administrativa Turística y Hotelera, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_jd_hernandez@fesc.edu.co, Cúcuta- Colombia.

4. Estudiante de Gestión Administrativa en Negocios Internacionales, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, est_kd_rico@fesc.edu.co, Cúcuta- Colombia.

5. Luz Marina Perozo Parada, Docente, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, doc_lm_perozo@fesc.edu.co, Cúcuta- Colombia.

Introducción

La presente investigación tiene como finalidad ver los diferentes efectos del conflicto territorial entre Rusia y Ucrania y analizar las directrices que trae como consecuencia esta guerra para el territorio colombiano en el alza de los precios de la canasta familiar, así mismo plasmando diferentes opiniones de expertos en temas geopolítico, sociales, culturales, económicos y políticos.

Después de la pandemia del COVID 19 hemos pasado por una caída económica a nivel global, empezando 2022 se están retomando nuestras vidas cotidianas. Y cada país como Colombia está tomando medidas para reconstruir su economía. “Entre 2020 y 2021 el escenario macroeconómico en Colombia cambió de manera sustancial. Mientras que algunas de las consecuencias de la pandemia del Covid-19 quedaron atrás, persisten problemas y desequilibrios que en la actualidad constituyen difíciles retos para la política económica” (Banco de la Republica Colombia, 2022).

Bancolombia realizo una investigación y dijo lo siguiente: en 2022 el precio de los insumos continúa siendo alto por cuenta de los anteriores factores, el conflicto entre Rusia y Ucrania, y las restricciones a las exportaciones de fertilizantes por parte de China. Esto se refleja en el índice de Precios al Productor (IPP) que tuvo una variación mensual de 4.12% en enero de 2022 y una variación anual de 28.24% y en el SIPSA-I (Sistema de Información de Precios y Suministros Agropecuarios, componente de Insumos y factores de la producción agropecuaria) del DANE.

El conflicto Rusia-Ucrania puede traer repercusiones en nuestro país es el rechazo al riesgo que ha marcado el rumbo de los mercados financieros en las últimas jornadas se prolongue por un tiempo adicional. Para Colombia esto podría traer consigo presiones al alza en la tasa de cambio, la prima de riesgo soberana y la pendiente de la curva de deuda pública (Auniandinos, 2022).

Metodología

El desarrollo de este artículo se basó en el estudio e investigación documental y recolección de información por medio de portales web como: El Tiempo, La república, Portafolio, El País, Google académico entre otros, toda esta información se corroboró con otros artículos y estadísticas. Se llevó a cabo un tipo de revisión sistemática en la cual los lectores podrán profundizar sobre este tema que está en constante evolución y así estar al día en su contexto de interés.

Antecedentes

Una investigación buscada por Barbosa Naranjo y Robayo Vargas , nos habla sobre los efectos a nivel macroeconómico que se podrían dar tras las sanciones económicas derivadas del conflicto entre Rusia y Ucrania, lograr el objetivo del cual es una herramienta que se enmarca en los modelos stock-flujo consistentes, con la cual, mediante la construcción de un marco contable que garantiza el movimiento de los

flujos y los stocks en la economía y la modelación de ecuaciones de comportamiento permite observar los efectos sobre los distintos agregados macroeconómicos de la economía colombiana.

Barbosa y Robayo (2022) afirman en su investigación lo siguiente:

Las presiones inflacionarias a nivel global se han transferido al contexto nacional exacerbando la inflación interna, el ajuste en las tasas de interés internacionales como respuesta a la inflación puede generar una salida importante de flujos de capital de Colombia y la demanda agregada se verá afectada desacelerando o estancando el crecimiento del PIB Nacional, llevando a un posible escenario de estanflación.

El conflicto entre Rusia y Ucrania sin duda la crisis fronteriza más relevante de la actualidad, teniendo en cuenta los múltiples intereses y la importancia de las potencias involucradas. “A pesar de la lejanía y dada la globalización actual, es importante visualizar de qué manera esta crisis en la Europa del este, podría afectar a Colombia, tanto en aspectos políticos, como económicos” (Gómez, 2022).

Colombia participa en el mercado internacional y en la cual han experimentado una disparada en sus precios por los diferentes escenarios del conflicto. Según exministro de Minas y Energía, Amylkar Acosta dice: “El coletazo de la guerra en Ucrania en Colombia ha sido agrídulce: por un lado, se ha beneficiado de unos mayores precios del petróleo, el carbón y el níquel, que ya venían al alza desde antes de la invasión rusa”.

Los efectos del conflicto bélico han dejado dos consecuencias indirectas para Colombia: el primero es una inflación por costos mucho más alta y duradera de la que ya tenía el país por cuenta de la pandemia. Sergio Olarte, economista jefe de Scotiabank Colpatria explica lo siguiente: “Rusia y Ucrania son unos exportadores de materias primas muy relevantes para el mundo, lo que disminuye la oferta. Eso ha ayudado a que la inflación en Colombia sorprenda al alza y se mantenga alta durante más tiempo”.

Desarrollo

Importaciones

Según la revista El Tiempo nos habla de las importaciones colombianas desde Ucrania pasaron de 37,4 millones de dólares en el 2020 a cerca de 232,7 millones el año pasado, un crecimiento del 522,2 por ciento, según las estadísticas oficiales. Entre la oferta de productos ucranianos que se encuentran el acero maquinaria agrícola productos como agroquímicos y fertilizantes.

Por su parte, las compras del país a la Federación Rusa sumaron el año pasado 540,6 millones de dólares, que, comparadas con los 231,8 millones del 2020, reflejan un repunte de 133,2 por ciento en ese periodo.

Exportaciones

Para el 2021, las exportaciones colombianas a Rusia alcanzaron los US\$139,6 millones, lo que está principalmente explicado por la venta de carne, mantequilla, leche en polvo, café, flores, banano y aguacate. De hecho, para el sector cárnico, Rusia se convirtió en el segundo destino de sus exportaciones con ventas por US\$63 millones, solamente superado por Egipto. (El nuevo siglo, 2022).

Rusia y Ucrania representan 30% de las exportaciones mundiales de trigo y 20% de las exportaciones de maíz. Como se mencionó anteriormente, esto supondría una erosión importante en la seguridad alimentaria de millones de personas, especialmente de países de Oriente Medio y el norte de África, debido a su dependencia de las importaciones de esos países. Además, Rusia y Ucrania juntos exportan más del 70 % y 25% del volumen mundial de exportaciones de aceite de girasol y semillas de girasol, respectivamente, y 30% de la cebada. (Blog del IICA, 2022).

Economía

El agro colombiano no ha sido ajeno a las consecuencias negativas del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania, y es que esta coyuntura ha provocado el incremento en los precios de los abonos y fertilizantes necesarios para los cultivos de alimentos como la papa, arroz, yuca y maíz. Como lo explica el presidente del Consejo Nacional de secretarios de Agricultura, CONSA, “de acuerdo con los datos oficiales, el 75% de las importaciones de fertilizantes del país se concentran en urea, fosfato di amónico (DAP), fosfato mono amónico (MAP) y cloruro de potasio (KCL). En el caso de la urea proviene principalmente de Rusia (29%) y Ucrania (13%)” (Morales, M. J., Morales, A. M., Bolivar, N., 2022).

El conflicto que se desarrolla entre Rusia y Ucrania ha generado expectativas en el sector ganadero frente a la carne, 55% de las exportaciones de carne de bovinos y congelada es hacia Rusia. Así mismo, este país representa el 74% de las ventas de manteca al exterior y 37% de las de leche y nata, según Fedegan (Federación Colombiana De Ganaderos). Estos dos sectores serían los más afectados por las restricciones comerciales que lleguen a implementarse por parte de los socios principales de Colombia, pues podría ocasionarse la pérdida de este mercado, de acuerdo con el análisis del grupo de investigaciones económicas de Bancolombia. (Urrego, 2022).

Conclusión

Para concluir es fundamental prestar especial atención al desarrollo del conflicto entre Rusia y Ucrania, pues en tanto más se prolongue, se va a ver aún más afectada la economía mundial, llevando a que el riesgo de caer en un estado de estanflación sea cada vez más tangible, especialmente en países donde la recuperación económica post pandemia no se ha consolidado del todo, por lo cual se debe mantener una dinámica económica que permita hacer sostenibles los niveles inflacionarios sin dejar de lado el crecimiento económico del país a través de la normalización de la política monetaria y la activa participación en el comercio internacional.

Así mismo otra de las variables de la globalización que impactan las cadenas de suministro colombianas es la firma de acuerdos comerciales que refuerzan las cadenas de valor regionales logrando reducir costos de transporte garantizando la proveeduría de estas redes de comercio, también los escenarios geopolíticos que han creado inestabilidades económicas actuales a nivel nacional y mundial es la invasión de Rusia a Ucrania aumento el precio de algunos productos de la canasta familiar básica.

Referencias

¹ Auniandinos, S/A (2022), Más inflación y menos inversión, las causas del conflicto entre Rusia y Ucrania. Rusia es el principal destino de la carne colombiana. - <https://www.uniandinos.org.co/enterate/rusia-ucrania-consecuencias-economicas-en-colombia>

² Bancolombia, S/A (2022), ¿Por qué la comida está tan cara en Colombia? - <https://www.bancolombia.com/negocios/actualizate/perspectivas-economicas/subida-precios-alimentos-colombia>

³ Banco de la Republica Colombia, S/A (2022), Informe de la Junta Directiva al Congreso de la República - Marzo de 2022 <file:///C:/Users/MARTHA/Downloads/Art%C3%ADculo%20reflexi%C3%B3n%20La%20escucha%20activa%20como%20elemento%20necesario%20para%20el%20di%C3%A1logo.pdf>

⁴ Barbosa Naranjo, S., Robayo Vargas, J. D. (2022), Análisis de los impactos macroeconómicos en Colombia del conflicto entre Rusia y Ucrania. - <https://n9.cl/qnt76>

⁵ Barría, C. (2022), Rusia y Ucrania: qué efectos puede tener la invasión rusa en las economías de América Latina- <https://www.bbc.com/mundo/noticias-60741690>

⁶ Becerra, B. X. (2022), Efectos económicos de la guerra entre Rusia y Ucrania que se sienten en Colombia. <https://www.larepublica.co/especiales/crisis-en-ucrania/efectos-economicos-de-la-guerra-entre-rusia-y-ucrania-que-se-sienten-en-colombia-3376721>

⁷ Blog del IICA, S/A (2022), El conflicto entre Rusia y Ucrania y sus efectos sobre los sistemas agroalimentarios. - <https://blog.iica.int/index.php/blog/conflicto-entre-rusia-ucrania-sus-efectos-sobre-los-sistemas-agroalimentarios>

⁸ Casas R. Portafolio (2022), Cómo ha impactado a Colombia la guerra en Ucrania, tras un mes- <https://www.portafolio.co/economia/finanzas/como-ha-impactado-a-colombia-la-guerra-en-ucrania-tras-un-mes-563251>

⁹ Casas R. El Tiempo (2022), Conflicto entre Rusia y Ucrania afecta en algo a Colombia - <https://www.eltiempo.com/mundo/europa/colombia-como-afecta-el-conflicto-entre-rusia-y-ucrania-al-pais-652149>

¹⁰ El País, S/A (2022), ¿Cuál es el origen del conflicto entre Rusia y Ucrania? Fechas clave de la guerra- <https://elpais.com/internacional/2022-03-01/origen-del-ataque-de-rusia-a-ucrania.html>

¹¹ El Tiempo, S/A (2022), Exportaciones -Así está el intercambio comercial de Colombia con Rusia y Ucrania- <https://www.eltiempo.com/economia/sectores/conflicto-que-tanto-le-compra-y-le-vende-colombia-a-rusia-y-a-ucrania-654051>

¹² Expansión, S/A (2022), ¿Cómo afecta la guerra entre Rusia y Ucrania a la economía mundial? - <https://expansion.mx/mundo/2022/03/17/como-afecta-guerra-rusia-ucrania-economia-mundial>

¹³ El Herald, S/A (2022), Conflicto entre Rusia y Ucrania ¿Qué tanto afecta esta guerra a Colombia? - <https://www.elheraldo.co/mundo/conflicto-entre-rusia-y-ucrania-que-tanto-afecta-esta-guerra-colombia-890828>

¹⁴ El nuevo siglo, S/A (2022), Guerra en Ucrania influyó en la inflación en Colombia- <https://www.elnuevosiglo.com.co/articulos/05-13-2022-guerra-en-ucrania-influyo-aumento-de-inflacion-y-las-tasas-de-interes-en>

¹⁵ Gómez Vásquez, L. (2022), Conflicto limítrofe Rusia-Ucrania. <https://repository.unimilitar.edu.co/handle/10654/40421>

¹⁶ Giménez, J. (2022), Cómo afecta la guerra en Ucrania a la economía mundial y qué efectos tiene en la Argentina- <https://chequeado.com/el-explicador/como-afecta-la-guerra-en-ucrania-a-la-economia-mundial-y-que-efectos-tiene-en-la-argentina/>

¹⁷ La Nota, S/A (2022), Conflicto Rusia – Ucrania afecta las exportaciones colombianas de carne, café, flores y cacao - <https://lanotaeconomica.com.co/movidas-empresarial/conflicto-rusia-ucrania-afecta-las-exportaciones-colombianas-de-carne-cafe-flores-y-cacao/>

¹⁸ La República, S/A (2021), Economía de Colombia supera las estimaciones con la recuperación en pleno apogeo- <https://www.larepublica.co/economia/la-economia-de-colombia-supera-las-estimaciones-con-la-recuperacion-en-pleno-apogeo-3262861>

¹⁹ LatinPyme, S/A (2022), Impacto de la guerra en las exportaciones e importaciones en Colombia- <https://www.latinpymes.com/impacto-de-la-guerra-en-las-exportaciones-e-importaciones-en-colombia/>

²⁰ Morales Molina, M. J., Morales Ceballos, A. M., Bolivar Vergara, N. (2022), Efectos en Colombia de la guerra Rusia-Ucrania en términos de Economía Internacional- <https://americana.edu.co/medellin/efectos-en-colombia-de-la-guerra-rusia-ucrania-en-terminos-de-economia-internacional/>

²¹ Naciones Unidas (ONU), S/A (2022), América Latina y los efectos de la guerra en Ucrania: menor crecimiento, mayor inflación e inestabilidad laboral- <https://news.un.org/es/story/2022/04/1507802>

²² Portafolio (2022), Asobancaria ve luces y sombras para Colombia por conflicto en Ucrania - <https://www.portafolio.co/economia/finanzas/asobancaria-ve-luces-y-sombras-para-colombia-por-conflicto-en-ucrania-563798>

²³ Portafolio (2022), Exportaciones agropecuarias aumentaron 38,8 % en el primer semestre- <https://www.portafolio.co/economia/finanzas/exportaciones-agropecuarias-de-colombia-durante-primer-semestre-de-2022-569180>

²⁴ Saavedra L. Caracol Radio (2022), ¿En qué afectaría a Colombia el conflicto entre Rusia y Ucrania? - https://caracol.com.co/radio/2022/02/16/internacional/1645034456_322219.html

²⁵ The logistics world, S/A (2022), ¿Cuál es el panorama de crecimiento en América Latina tras la guerra entre Rusia y Ucrania? - <https://thelogisticsworld.com/comercio-internacional/cual-es-el-panorama-de-crecimiento-en-america-latina-tras-la-guerra-entre-rusia-y-ucrania/>